

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 27 de marzo de 1905

NÚMERO 1005

Victor Trejos y Jorge Herrera
Abogados y Notarios
 Han establecido su bufete 50 varas al Oeste del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Lui Castro Ureña.

RICARDO KRIEBEL
 DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Mis Señores míos: En prueba de agradecimiento remito a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y piel. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los recursos me recetó la Emulsión de Scott, habiéndola tomado por espacio de un mes. El resultado tan prodigioso que nadie me puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir a Uds., autorizo a los para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omas Núm. 44, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que a mí mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	---

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente, de todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,
 a 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
 C. REQUENA

Mano de Notario

Cervecería
 CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHURO WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Hotel y Restaurant

EL BOSQUE

Dolores Ulloa

Calle Norte 19, frente a la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicio, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto a los ricos como a los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de combinaciones higiénicas.

EL ACORAZADO

DE BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde las 2 hasta 12 el par Zapatos cosidos Vstiad. tan bien atendido almacén

ADVERTENCIA

"Es empeño sincero y ardiente de EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicadas ó correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Armas Ruines

Sr. Director de EL DERECHO.

Ruégole se sirva dar publicidad a la protesta que hago contra la procaz caricatura que se registra en la primera plana del periódico de ese mismo nombre, fecha de hoy, circulado anoche.

En esa caricatura se me hace representar un papel infame, de el doblez y traición, que ningún acto de mi vida, pública ni privada, sustenta.

Esa publicación constituye una ruín calumnia, que perseguiré ante los tribunales en vindicación de mi derecho.

Partido que a tales armas acude para el logro de sus anhelos, se ha encargado de demostrar, con hechos palpables, el acierto de mi determinación consciente y deliberada, fruto de largo análisis, de adherirme al Partido que triunfe ó no en las próximas elecciones, es el único que en mi opinión sustenta principios y persigue ideales.

El ultraje que se me ha inferido aviva mi adhesión al Partido que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, y afirma en mí la idea corriente en el Partido de ir al triunfo ó a la derrota sin transacciones, combinaciones, ni componendas de especie alguna.

Soy de Ud. con toda consideración muy att. s. y compañero,

P. PÉREZ ZELEDÓN

San José, 25 de marzo de 1905.

El Heraldo y sus reproducciones

"El Heraldo", con una candoridad admirable, reproduce en el número de hoy un artículo intitulado Costa Rica-El Partido Republicano,

publicado por la importante "Revista Latino Americana"

El colega al hacer esa reproducción, se guarda muy bien de explicar que el artículo se refiere al genuino, al verdadero Partido Republicano, único que se conoce fuera del país, único que cabe en el molde de Partido de principios como lo llama e articulista.

Sepa también el colega que el brillante editorial que reproduce es escrito por el Doctor don Francisco de la Fuente Ruiz, íntimo amigo de nuestro Jefe el Licenciado don Máximo Fernández y gran admirador de nuestro Partido.

No tome tampoco a mal el colega que el Doctor de la Fuente no se haya referido al Partido Republicano Independiente, porque dicho señor no tiene la menor noticia de que tal Partido exista, y eso no es de extrañar porque no sólo fuera sino dentro del país es casi totalmente desconocida esa agrupación política.

Infomación Política

De Sta. Bárbara de Heredia

Santa Bárbara, 24 de marzo de 1905.

Señor Director de EL DERECHO San José.

Estimado correligionario:

¡Cómo nos reímos del ejército cletista en este cantón! Vimos la Directiva publicada en "El Noticiero" del 22 de los corrientes y casi nos atrevemos a creer que ese periódico, al fin como zuñiguista, quiere poner en mal predicado al candidato de los empleados públicos. Hay en esa Directiva 38 nombres que componen todo el batallón del partido cletista en este cantón. Entre ellos figuran dos extranjeros, Cagigal y Barbieri; seis menores de edad, Juan Orozco, hijo del Jefe Político, José María Palma, Miguel Ulovellán, hijo del español Cagigal, Adán Campos, Francisco Marín y Adolfo Hernández. También aparecen dos nombres, Francisco Colón y Gilberto Murillo, que no conocemos.

Muy elocuente es el dato apuntado porque con él se pone de manifiesto la anemia de este partido en esta localidad. Y así tiene que ser. Este pueblo siem

pre ha sido y es republicano. El candidato oficial siempre se ha mirado con antipatía y aun cuando don Cleto no fuera de veras, candidato del Gobierno, aquí tiene todas las apariencias de tal. El Jefe Político simpatiza con esa candidatura y el Secretario, con la tolerancia del Jefe, no sólo figura en la Directiva cletista sino que también se dedica con ardor á la propaganda en favor del santo de su devoción. Todos los empleados visibles de aquí son cletistas: en eso estamos igual á las demás partes de la República. Por eso el pueblo ve ya en ese candidato al protegido de arriba y le niega su apoyo.

La candidatura de don Cleto en esa forma ha sido motivo suficiente para despertar al Partido Republicano y ponerlo en guardia. Los que combatimos la transacción, los que le propusimos al eximio ciudadano Licenciado D. Máximo Fernández la Jefatura de nuestro Partido formado contra la amenaza de nuestros derechos y para garantía de los mismos, estamos de nuevo en la brecha é impediremos que los marquiavelos actuales consigan dividirnos. La experiencia enseña y todos estamos convencidos de que el único partido sin ligas, sin compromisos de círculo y que tiene un programa republicano por base, es el Partido nuestro, que con el Licenciado Fernández á la cabeza se abrirá campo en el país triunfando de todo grupo personalista ó de privilegios, para implantar el régimen genuinamente democrático, que es su único anhelo.

Si en este cantón las autoridades y los extranjeros son cletistas está en cambio el pueblo, que es republicano, y que, fiel á su honradez y buena fe tradicionales, dará el triunfo á la causa que tiene por abanderado al Licenciado don Máximo Fernández.

Prometiéndole tenerlo al tanto de lo que por aquí pase, me es grato suscribirme su amigo y correligionario,

RAMIRO CUEVAS.

Protestas

Por cuanto el señor don Cecilio Mo. ya, empleado Municipal me obligó á firmar en pro de la Candidatura de don Cleto González Víquez, con amenaza de suspenderme del trabajo, hoy protesto de la firma que en aquel momento de ofuscación di en favor de dicho partido y me adhiero al Partido Republicano que lleva como abanderado al Licenciado don Máximo Fernández, el único que busca la felicidad de nuestra patria y la garantía del ciudadano.

Á ruego de Marcos Rojas Carrillo,
José Calderón
San José, 25 de marzo de 1905.

Engañado por un empleado de la Jefatura Política de este Cantón y por un extranjero, suscribí la candidatura oficial de don Cleto González Víquez; reconozco ese error, protesto de esa firma, y me adhiero al único Partido de ideas existente, al que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, Partido

que nació en el pueblo y no en las alturas ministeriales.

Barrio de Jesús de Santa Bárbara,
Eufasio Ulate.
24 de Marzo de 1905.

Señor don Zenón Castro Rodríguez, propagandista del *zuñiguismo*, de parada en ésta desde hace más de 20 días:

Pte.

Señor de mi respeto: Convencido de que la predicación de Ud. en estos pueblos sólo constituye una democracia falsa y de ocasión, por este medio, libre y espontáneamente, protesto de la adhesión que en media calle y harato de sus repetidas súplicas di al partido *zuñiguista* y de una vez para todas declaro que pertenezco en cuerpo y alma al genuinamente republicano, al que postula como candidato al ilustre y modesto ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.

Grecia 25 de marzo de 1905

Rogado de Tomás Santamaría, que no sabe firmar,

G. Barahona

Testigo, Gregorio Vargas

Testigo, Alfonso Alvarez

Yo José Madrigal Reyes, protesto de la firma que di en favor de la candidatura de don Cleto González Víquez y me adhiero á la del Partido Republicano que tiene como Jefe al Licenciado don Máximo Fernández.

Rogado por José Manuel Reyes,

Virgilio Quirós E.

Testigo: Dolores Jiménez.

Desamparados, á 26 de marzo de 1905.

Protesto por este medio de la firma que di por el partido *otista* y me adhiero gustoso al Partido Republicano. San José, marzo 15 de 1905.

Apolinario Marín.

ESCASU

En Escasú, á las once de la mañana del día diecinueve de marzo de mil novecientos cinco. Reunidos en el salón de don Eduardo Protti, los infrascriptos ciudadanos libres independientes, con el objeto de reorganizar la Directiva del Partido Republicano en esta villa, se dispuso consultar la opinión de los elementos adeptos de nuestra causa. Se resolvió organizar la nueva Directiva de la manera siguiente:

Presidente Honorario

J. J. Aguilar.

Presidente Efectivo

Pedro Brenes

Vicepresidente

Antonio Madrigal

Tesorero

Eulogio Bermúdez

1.º Secretario

Juan Marín R.

2.º Secretario

Francisco Herrera

Prosecretario

Tomás Mora M.

2.º Prosecretario

Isaías Sandí

Vocales:

Procopio Aguilar, Francisco Hidalgo P., Arturo Bonilla, Arturo Gómez, Rafael Venegas, Joaquín Herrera, Enrique Flores, Juan Sandí, Vicente Roldán, Francisco Azofeifa M., Jesús Monge, Rafael Aguilar Q., J. Jesús Cartín A., Reyes Sosa, Jesús M. Hidalgo, Antonio Meléndez, Francisco Jiménez M., José Marín G., José Sandí U., Tobías Badilla, Andrés

Saborio, Procopio Fernández, Célimo Bonilla, Jesús Alvarado, León Bonilla, Dionicio Chaves, Antonio Villalobos, Rafael Morales.

DEL PUERTO DEL PACIFICO

Puntarenas, marzo 22 de 1905.

Sr. Director de EL DERECHO

San José.

Un *Triste del Desierto* publica en el número 1261 de "El Día" una correspondencia muy propia de un *convaleciente* y la cual sólo podría ser tomada en serio por lectores también *convalecientes*.

Se refiere en ella el *corresponsal convaleciente*, á la llegada á este Puerto de dos amigos nuestros, citando especialmente á don Manuel Vargas, muy estimado y respetado entre nosotros, como persona recomendada, al decir de sus correligionarios, con el carácter de "orador de vuelos".

Dice luego que en la noche del mismo día de la llegada de nuestros amigos se reunió el Club Republicano con una asistencia de 200 personas, concediéndonos solamente la tercera parte como elemento propio y las dos restantes de "simples espectadores".

¡Qué simple debe tener el paladar este *convaleciente* y qué buen trabajo se tomó al interrogar á cada asistente del objeto de su visita al Club Republicano!!

Esta debe haber sido la causa y el porqué se debilitara tan temprano y mal oyera el discurso de don Francisco Ocampo el *corresponsal convaleciente*, que de paso confiesa en su desvarío no pertenecer "hasta ahora á ningún partido militante" y haber asistido á aquella reunión "con el único objeto de ver si se afiliaba al fernandismo", haciendo presente que ya en aquel momento "tuvo miedo". Y con esto basta.

Este desvalido no podría ingresar á nuestras filas, porque en ellas no milita nadie que padezca de *miedo*, ni se admiten tampoco enfermos de la razón, sino únicamente los moralmente sanos, aparte de conservar todo su vigor físico.

Nos parece que sería la hora en que aún le *entraba la calentura al convaleciente* y que le subió muy alta cuando se convenció de que el Partido Republicano por su patriótica labor y su hermosa historia, tiene raíces en el corazón de los costarricenses.

Quizá se habría mejorado y reanimado el *convaleciente* si don Manuel Vargas se hubiera podido expresar en términos parecidos del *zuñiguismo*.

Porque hemos de convencernos de que al hacer el *Triste del Desierto* causa común con Gustavo Ortega y tomar á su cargo la defensa de éste y luego dirigirse á "El Día" con tanta franqueza, sus simpatías estarán con el mal denominado "*Partido del Pueblo*". Que para el caso de su estado es lo más lógico.

De Ortega nos dice que "previo permiso del Presidente de la Directiva, entró á ocupar un asiento, para taquigrafar los discursos." Esto garantizamos que es cierto, porque todos ellos son apasionados por la taquigrafía y no desperdician oportunidad de practicarla, llegando su perfección á tal extremo, que lo hacen mejor cuanto más ligero van *andando*..... en el desarrollo del discurso, les pensamientos del orador!!!

Son excelentes taquillígrafos!!

Agrega que Gustavo Ortega solicitó la palabra "para refutar al señor Vargas, pero el señor Presidente se negó á concedérsela, pretextando *futilidades*".

TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA.

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de madera, cal, ladrillo, arena y lina por mayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Ascá.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de abogacía Notariado y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N° 204

Bajos de la casa doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

LA INDUSTRIA REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias en el BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, escritorio, etc., etc. Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905

Carlos Francisco Salazar

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMÁTICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Cartago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos entre las panaderías es generalmente injusta, compré pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época.

OTRO BARATILLO

Una máquina de escribir, nueva, en.....	¢ 50 00
Polainas "Boers" á.....	3 00
Calzado de lana y suela de caucho.....	3 00
" " sarga y dureza, á.....	3 00
Pantufas de piel de lagarto á.....	2 00
Cortes listos duradera á.....	2 00
Tacones de caucho, todo tamaño á.....	1 00
Hermosas baquetas charoladas, pie cuadrado	25

El sin rival betún grasa MAGNET

tamaño grande á diez céntimos

Estos precios, donde y sólo donde  AKTAVIA.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios unamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

Qué podía refutar un advenedizo a un hijo del país y sobre todo en el Club Republicano?

Sería futeleza del Presidente de nuestra Directiva negarle allí con todo derecho la palabra á Ortega y enviarlo al Club del "Partido del Pueblo" en el cual se le ha dado personería competente, autorizada por su respectiva Directiva, puesto que al desembarcar en este Puerto ese individuo, fué llevado á aquel centro político y solemnemente presentado?

¡¡¡Valiente "Partido del Pueblo" que sólo tiene extranjeros que soliciten la palabra en su nombre!!!

Olvida el Corresponsal Convaleciente que ante aquella fundada negativa el mencionado Ortega exclamó: "nosotros tenemos aquí las armas y no las soltaremos". Lo recuerda?

Ignora el móvil de esta provocación y sabe el fundamento que tiene?

Y comprende lo que significa en el ánimo de gente digna una revelación de esta naturaleza?

Las autoridades de Puntarenas, los altos empleados de esta comarca, trabajan sin empacho por la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro y ejercen su influencia en toda la esfera de sus funciones públicas, para conquistarle adeptos, á pesar de la libertad ofrecida y garantizada por el respetable Jefe de la Nación, Licenciado don Ascensión Esquivel.

Fuó esa, la noticia de la disposición de las autoridades, especialmente la de los Comandantes del Cuartel, la que autorizó aquella frase exaltada de Ortega, descubriendo imprudentemente el secreto de sus camaradas, del cual, en mala hora para ellos, le hicieron partícipe.

Que Ortega en este instante fuera sacado del recinto del Club Republicano "casi á empellones" está bien justificado. El más encopetado mensajero del mal llamado "Partido del Pueblo" que de este modo hubiera llegado á provocarnos, también habría sido sacado no "casi" sino á "empellones."

Porque el Partido Republicano es la conciencia de la República, que repele todo lo infame, como la luz desvanece todas las sombras.

Si estos señores del "Partido del Pueblo" entienden que cultura es un yugo que dobla miserablemente la cerviz, que hace enmudecer y que cierra los ojos á lo infame para pasarlo desapercibido, llamando injuria á las protestas de los hombres honrados, entonces sea para ellos falta de cultura é injurias, lo que es para nosotros el grito del derecho y de la justicia en la sangre de los costarricenses.

Celebro, señor Director, esta graciosa oportunidad, para haber podido decir siquiera ligeramente algo de lo extraño que nos sucede por acá.

Me reservo para ocasión más seria muchos detalles importantes de nuestra lucha política, ojalá cuando viera la iniciativa del Poder Ejecutivo contra los abusos que aquí se cometen y se tratara de promover una información que esclareciera hechos ocultos al resto del país.

CORRESPONSAL VETERANO

Campo libre

Inconsecuencia política

II

No emplearemos las palabras de tráfuga, desertor, etc. á los que se pasan de un partido á otro.

Las más de las veces son lo que tal hacen, la impulsión obedece á simples motivos de simpatía personal por uno ó otro candidato. Pero esto es una niria, una falta de firmeza una pru-

ba de veleidad y aun de ignorancia y poca convicción en las ideas que se han sustentado.

Mientras no haya habido un cambio en el programa, en los principales principios que forman una asociación política, cambiarse es un acto digno de censura, que atrae sobre el veleidoso la desconfianza de todos los partidos.

Ahora, si es porque sospecha que al abrigo de ese programa y de esos principios una fracción pretende entronizarse, con otros fines, su deber consistiría en no abandonar las filas y sí de cantar alto, muy alto, sus sospechas.

El Partido Liberal, liberal en ideas (pues no damos á esta designación la acepción que tuvo hace unos cuarenta años, es decir, partido que combatía la religión, como medio de perpetración en el poder), parece tener hoy tres jefes en Costa Rica.

El Licenciado don Bernardo Soto, postulado por la capa media del Olimpo y cuyo programa de Gobierno aún no ha sido lanzado, y al cual la nación entera debe de estar atenta al artículo ó artículos que hablen de las instituciones bancarias y sistema monetario, pues por antecedentes bien sentados el país sabe que en su seno existe un grupo pudiente que pudiera volver á querer gozar del monopolio de esas dos instituciones origen ó fuente de su riqueza.

A este partido se han acogido varios republicanos atraídos por el bello ejemplo de humanidad y respeto á la nación, que en la noche del 7 de noviembre de 1889, dió el Licenciado Soto.

Mas, á estos republicanos les decimos ¡alerta! en el seno de ese partido hay algo atentatorio á vuestros principios liberales.

Y aun agregaríamos: algunos de esos republicanos son tímidos, asustados de las conquistas de su mismo partido. La tercer capa olimpica, y la más numerosa, ya hoy cansada del ensimismamiento de sus antiguos jefes, los abandona y levanta bandera con un hombre bastante popular, jovial. No ha sido notable por sus hechos políticos, su carrera ha sido corta, apenas hace cinco años era modelo empleado de una casa bancaria.

Su programa de gobierno aún no se conocido, se teme predomine en él el espíritu olímpico.

Ahora en estos momentos parece que una facción violenta se ha apoderado de la dirección de ese partido y á continuar tres semanas más esa dirección el partido habrá muerto.

Algunos republicanos fríos y cansados se han adherido á él.

Las raíces que en el cuerpo administrativo dejó el Jefe don Tobías Zúñiga Castro y sobre todo en el poder militar, parecen serles una promesa, una garantía fuerte de triunfo; pero tal como están hoy las cosas en el país entero, aún los más intransigentes conservadores, desean saber y conocer el verdadero estado de los ánimos y tendencias políticas para el porvenir, tal como están las cosas, repetimos la facción política que por medios violentos quisiese oponerse á esta avalancha de ideas, sería fatalmente hecha trizas por todas las demás unidas, y aún más, pagarían talvez inocentemente por todas las represiones, severidades, opresiones é injusticias de las administraciones pasadas. El tener elemento liberal al menos egoísta, el que quiere la grandeza de la nación por medio de la grandeza, de la elevación, que comience por las capas más humildes, es el Partido Republicano.

Tiene por Jefe al Licenciado don Máximo Fernández, por columna al Licenciado don Albino Villalobos y enseguida un brillante núcleo de muchachos jóvenes, independientes, que sin dinero, sin influencias sentadas por privilegio alguno van por los campos y ciudades predicando las bellas doctrinas del republicanismismo.

Su programa es bien definido "queremos una Costa Rica, no demagoga sino libre y fuerte y para ello queremos echar abajo los privilegios y los monopolios." Uds., los campesinos y los obreros, por Uds. comienza nuestro trabajo de engrandecimiento de la nación.

"Queremos q' hagan, libre práctica del derecho de darse sus gobernantes para que no haya tiranos, sino funcionarios.

"Queremos que no se les oprima arbitrariamente á solamente algunos, exigiéndoles el servicio militar que debe ser igualmente repartido entre todos.

"Queremos que no se les envilezca aplicándoles castigos corporales, monstruosidad abolida hace 100 años en los pueblos amantes de la civilización".

"Queremos que no se les explote mediante el monopolio de un artículo que en gran parte sólo Uds. consumen, artículo que libremente exportado puede ser fuente de riqueza para muchos de Uds.

"Queremos que antes que se forme un solo bachiller, todos Uds. sepan leer".

"En fin, queremos que se suprima todo monopolio que engrandeciendo á unos pocos, atente al bienestar de muchos. En especial el monopolio de la moneda bajo formas disfrazadas.

CARLOS GUTIÉRREZ U.

San José, 24 de marzo de 1905.

CRONICA

Obito

Con la envidiable tranquilidad con que mueren los que han sabido vivir se ha despedido de este mundo la respetable matrona doña Rita Sandoval v. de Paniagua.

Contaba 83 años de edad y, cosa casual, dejó 83 descendientes entre hijos, nietos y biznietos.

La estimación de que gozaba por sus virtudes, ha hecho que su muerte haya sido generalmente deplorada por la sociedad herediana.

Vaya nuestra expresión de condolencia á su estimable familia y muy especialmente á sus hijos nuestros amigos don Nicolás y don Francisco Paniagua S., á su hermana la distinguida señora cartaginesa doña Margarita Sandoval v. de Cooper.

Unos republicanos.

Heredia, marzo 25 de 1905.

Desmanes de autoridades inferiores

Nos comunican de Escasú que el señor Jefe Político de aquella localidad amenazó con dar palo á los republicanos si no se retiraban cuando hablaran en público los propagandistas de otros partidos

¿Qué pretende el señor Jefe Político con tales órdenes? ¿Ignorará dicho señor que hoy vivimos bajo un régimen de completa libertad? ¿O será, que sabiendo que los republicanos forman la casi totalidad de los vecinos de aquel Cantón, quiera que los propagandistas contrarios hablen en desierto para que así puedan pasar sus falsedades sin protesta?

De todos modos, denunciamos el incorrecto proceder de ese empleado en la seguridad de que nuestra queja será atendida y el mal remediado.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de riñón vejeja y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Dej señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones. "Hace próximamente seis años que venia padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda á consecuencia de una grave afección de la vejiga que obtener mejoría, á pesar de estar constante mente sometido á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que habia por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué calmando gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba. "Sépanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio." NOTA. — Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McCullin Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase de obras de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues escargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilanse ruchos cualquiera hora que llegen.

Quando falta El Apetito

Quando causan repugnancia los manjares, quando se come más bien por costumbre que por gusto, quando lo que se come cae como plomo en el estómago, quando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, moorra y sueño, palpita- ción y un dolor del co- razón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pér- dida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esta clase de enfermedades. Es seguro que en el secundario del lector de estas líneas hay quien comience por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan dolorosamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 2.

Tienda de novedades - Manuel Romero

CONOCIDO ES DEL PUBLICO el esmero de esta casa en ofrecerles constantemente un variado surtido en novedades, pero nunca como el que acaba de recibir para SEMANA SANTA, en sombreros, corbatas, fajas, géneros para vestidos, &c. Gran variación de sombreros para caballeros, que por su belleza y comodidad acaban de recibirse. Todo el que visite esta casa en demanda de calzado, tiene que convencerse; no hay más allá en elegancia, gusto en el trabajo, lo moderado en los precios, que no admiten competencia.

CERVECERIA TRAUBL
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

Zapatería de Elias Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En es taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo ofrece al público un completo x variado surtido de calzado, de todas formas y precio, de ración elegancia, á la medida y al gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio, No olvidarse pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, dismi-nyendo gradualmente y cuando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En mu-chor de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circula- ción. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al Café de Urbana cuart avenida oeste y calle cuarte sur. **Vinatería, Taquilla, Pulpería Tercena y Billar** CENTRO de AMIGOS Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cock- sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho. **VÍCTOR OROZCO**

Manuel Abogado
OFICINA: AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204
BAJOS de la casa de **Castro**
DOÑA JUANA A. Vº DE ECHEVERIA. **Quesada**

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero **Se aceptan** toda clase de comisiones. Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso. Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría. Dirección por correo: casilla n° 499 San José. Agencia de famosas fábricas de muebles del país **solamente de encargo**

Mauro R. Fernández
Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina. — calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica